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“La ‘permisología’ 
está afectando 

también el desarrollo 
de los jóvenes”

SENADOR MATÍAS WALKER

EL DÍA

En entrevista con Diario El Día, el se-
nador de Demócratas, Matías Walker se 
manifestó preocupado por las últimas 
cifras de empleo que dio a conocer el INE 
con respecto a la Región de Coquimbo. 

Y es que con un índice de desocupación 
que superó el 9% en el último trimestre 
móvil enero-marzo, el parlamentario 
criticó la falta de iniciativa del gobierno 
para poder superar la burocracia exis-
tente y así, agilizar inversiones clave 
para que el territorio pueda retomar la 
senda de crecimiento. 

- ¿Qué le deja el aumento del 
desempleo?

“Lamentablemente el desempleo 
aumentó a un 9,2% en la Región de 
Coquimbo. Está llegando casi a los dos 
dígitos, y esto se relaciona con la mala 
noticia que recibimos la semana anterior 
de que somos una de las regiones con 
mas bajo crecimiento a nivel país. La 
Región de Coquimbo merece mucho 
más, puede mucho más, y por eso 
hemos llamado a las autoridades de 
gobierno, sobre todo del nivel central, 
a que suelten las amarras que impiden 
a la región volver a crecer y ser lo que 
fue: una de las regiones con mayor tasa 
de crecimiento en los 30 años que 
sucedieron al regreso de la democracia”. 

- Usted ha insistido en que por 
ideología hay proyectos de inversión 
paralizados.

“Tenemos en la Región de Coquimbo 
un gran potencial en minería, en energías 
renovables, en turismo, y 
estamos en una inercia 
porque lamentablemente 
desde el gobierno central, 
en Santiago, anteponen su 
agenda ‘woke’, su agenda 
ideológica por sobre la ca-
pacidad de crecimiento. 
El problema no son los empresarios 
que no quieren invertir, el problema es 
que tenemos en Chile y en la Región 
de Coquimbo una burocracia y la ‘per-
misología’ que viene de Santiago que 
no se los permite”.

- ¿En qué iniciativas se ve esa 
“permisología”?

“El caso más emblemático es Dominga, 
en donde el gobierno incluso ha llegado 
a cometer desacato del fallo del tribu-
nal especializado, que es el Tribunal 
Ambiental de Antofagasta, con todo 
tipo de maniobras dilatorias incluso 
ante el Tribunal Constitucional. Eso 
es muy grave y preocupante, porque 
finalmente no es el respeto a la insti-
tucionalidad ambiental lo que prima, 
sino las trancas ideológicas que tiene el 
gobierno frente al crecimiento. Cuando 

el Congreso aprobó la creación de los 
tribunales ambientales, precisamente se 
trataba de que un órgano especializado 
y colegiado tuviera la última palabra 
respecto de los procesos de calificación 
ambiental, y eso no ha sido respetado 
por el actual gobierno”.

- En otros gobiernos era la inversión 
pública la que se desarrollaba cuando 
no había inversión privada. 

“Pero hoy también está al debe la 
inversión pública. Si bien valoramos el 
llamado a la licitación de la desaladora 
para la provincia de Elqui -en lo que 
lamentablemente el gobierno anterior 
no avanzó en nada- también valoramos 
la concreción de los tres hospitales de 
La Serena, Coquimbo e Illapel, lo que 
nosotros también estuvimos empujando, 
es icónico que no se haya avanzado 

en nada respecto de la solución para 
la ruta 5, cuando había un proyecto 
que estaba aprobado en los tiempos 
de Mirtha Melendez como seremi de 
Obras Públicas, que implicaba una vía 
expedida sin semáforos, sin peaje, y 
finalmente ese proyecto se paralizó 7 
años, ahora con un anuncio de circun-
valación que puede afectar la cons-
trucción de viviendas sociales. Falta 
una política de Estado en la región para 
mirar estos proyectos con una pers-
pectiva de largo plazo y concretarlos. 
Que durante este gobierno y el anterior 
no haya avanzado el mejoramiento de 
la ruta 5 es un símbolo de la falta de 
decisión que ha habido en materia de 
inversión pública”.

- Entre quienes hoy no encuentran 
empleo hay muchos profesionales.

“Así es, lamentablemente producto 
de esta ‘permisología’ y estas trabas 
a la inversión tenemos miles de pro-
fesionales frustrados en la Región de 
Coquimbo. Muchos se endeudaron 
para llegar a la educación superior, sus 
familias hicieron tremendos esfuerzos, 
y aún así hoy están manejando un 
uber, trabajando en una tienda, en 
un empleo informal, y no han podi-
do desarrollar sus aspiraciones. Es 
muy frecuente que me encuentre 
con ingenieros jóvenes que no pue-
den encontrar trabajo en la región 

y tienen que emigrar o 
trabajar en otra cosa. Eso 
genera mucha frustración 
porque finalmente la ‘per-
misología’ y la burocracia 
está afectando también el 
desarrollo de los jóvenes, 
e impide que se queden 

en la región, que formen familia en 
la región. Lamentablemente hemos 
perdido mucho tiempo con el actual 
gobierno”. 

- ¿Y cuál es la solución?
“Tomar medidas para promover el 

crecimiento, las inversiones y el empleo. 
Hoy existe un problema ideológico en el 
gobierno, cuyos exponentes en el primer 
proceso constituyente incluso hablaron 
que eran partidarios del decrecimiento 
económico. Lo dijo el presidente Frei 
y quiero reiterarlo. Cuando logramos 
un acuerdo en materia de pensiones, 
que es un buen acuerdo, dijimos y 
todos los economistas coincidieron: 
la única manera de que Chile pueda 
financiar ese acuerdo de pensiones, 
es que volvamos a crecer a tasas de 
al menos el 4%”.

La Región de Coquimbo está entre las que menos crece en el país y con mayor 
desempleo. Para el parlamentario “los empresarios quieren invertir, pero la 

burocracia y la ‘permisología que’ viene de Santiago no se los permite”.
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“La comunidad quiere un Estado más fuerte 
para enfrentar el crimen y la violencia”

MARÍA JOSÉ ROJAS, SEREMI DE SEGURIDAD PÚBLICA

CEDIDA

Desde hace un mes, la actual líder regional del nuevo Ministerio de Seguridad Pública y seremi de 
Justicia y Derechos Humanos, se encuentra estableciendo coordinaciones con las policías y otras 

instituciones para bajar a nivel local las nuevas políticas en materia de seguridad que permitan 
enfrentar el delito en la zona.

De forma paralela a su labor co-
mo seremi de Justicia y Derechos 
Humanos en la Región de Coquimbo, 
María José Rojas lidera, de manera 
interina desde los primeros días de 
abril, la Secretaría Regional Ministerial 
de Seguridad Pública, acompañada 
de seis profesionales.

Doble labor que agota en lo personal, 
pero que asegura una mejor coor-
dinación y un complemento de las 
acciones que se realizan a nivel local. 
“Por ejemplo se ha podido formar parte 
como seremi de Justicia en instancias 
en las que no estábamos y también 
tenemos algo que decir, porque tene-
mos a cargo Gendarmería, un servicio 
de reinserción social juvenil. Desde el 
Ministerio de Justicia hablamos de 
seguridad, de prevención y reinserción, 
entonces esta doble labor ha sido un 
complemento”, asegura Rojas, quien 
ya ha trabajado de manera coordinada 
con las policías, el Ministerio Público 
y otras instituciones para avanzar 
en la implementación de políticas 
de seguridad.

Detalla que este nuevo Ministerio 
de Seguridad Pública nace como 
respuesta a una urgente necesidad 
de dedicación exclusiva a esta te-
mática, con base en la preocupación 
de la ciudadanía y la sensación de 
inseguridad que existe en el país. “La 
comunidad quiere un Estado infini-
tamente más fuerte para enfrentar el 
crimen y la violencia”, explica, para de 
inmediato, recalcar que no se trata de 
una simple división del Ministerio del 
Interior, sino que de establecer una 
institucionalidad fuerte, especializada 
con el foco en “enfrentar la materia 
de seguridad para que las personas 
puedan vivir en nuestro país, puedan 
desarrollarse sin temor, con seguridad 
y tranquilidad, porque cuando hay 
inseguridad, no es sólo la sensación, 
sino que afecta el ejercicio de todos 
nuestros derechos sociales y econó-

micos. En definitiva a nuestra vida 
cotidiana”, añade la seremi.

- Considerando que la seguri-
dad es un tema prioritario a nivel 
nacional, pero las realidades son 
distintas en este ámbito en cada 
región, ¿esta bajada del ministerio 
tendrá un carácter local? 

“Si bien se realiza un abordaje in-
tegral de la seguridad pública a nivel 
país, efectivamente existe una mirada 
regional en cuanto a las formas de 
abarcar, de afrontar los delitos, de 
trabajar, principalmente a través 
de la coordinación que se realiza 
constantemente con la retroalimen-
tación de nivel central con la seremi, 
en este caso con la de Coquimbo, 
para lograr ese fortalecimiento con 
foco territorial, porque los delitos 
son distintos, las formas en que se 
realizan son distintas y los delitos 
van también mutando de manera 
distinta”.

- ¿Cómo se percibe de manera 
cotidiana la función de este nuevo 
ministerio?

“En cuanto al trabajo que se le ha 
encomendado al ministerio, en las 
secretarías regionales es la imple-

mentación del Sistema de Seguridad 
Pública y esto se verá fortalecido de 
manera permanente a través de un 
foco territorial. Quienes van a estar 
integrando este sistema no sólo 
son las autoridades locales, donde 
tenemos que llamar a formar parte 
de este acuerdo al gobierno regional, 
las municipalidades, pero también 
al ente privado, a la comunidad y 
así los trabajos y los planes que se 
vayan realizando en la región se van 
a hacer de manera conjunta con la 
ciudadanía y especialmente con el 
foco en la prevención”.

- En materia de prevención, ¿se 
trabajará también en recupera-
ción de espacios, más deporte 
u otras áreas de intervención de 
diversos programas como Calles 
sin Violencia?

“Sí, estos programas que existen en 
la Subsecretaría de Prevención del 
Delito hoy son de Seguridad Pública 
y por tanto se seguirá trabajando con 
ellos. Siguen los programas Lazos y 
también programas con entrega de 
recursos directos a las municipalida-
des para la adquisición, por ejemplo, 
de tecnología. Pero también es im-

portante el tema de la educación, el 
trabajo en los colegios, el trabajo con 
las juntas de vecinos, con la comunidad 
en general. Es importante estar en 
terreno trabajando con la gente en 
esta temática y en estos programas 
se ha visto resultado. Por supuesto, 
iremos buscando innovaciones en 
otras áreas que puedan también 
acompañar en esta labor”.

- En materia local, asumió la 
Secretaría Regional de Seguridad 
Pública y días después fue descu-
bierto el macabro crimen de Ana 
María Pizarro que impactó a nivel 
local y en todo el país. ¿Cómo evalúa 
el trabajo policial en este caso?

“Efectivamente la policía en coor-
dinación con la fiscalía, ha obtenido 
resultados positivos y, dentro de un 
periodo no muy amplio de tiempo, se 
logró dar con el cuerpo de la víctima. 
Eso es producto de la investigación que 
realizó la Policía de Investigaciones y 
además se obtuvo inmediatamente la 
identificación de un sospechoso. De 
inmediato se dio esta orden temprana, 
esta alerta internacional por peligro 
de fuga (el sospechoso fue detenido 
en Venezuela este sábado).Están las 
coordinaciones realizadas a través 
de PDI, que ha ordenado un equipo 
especial de investigación exclusivo 
para dedicarse a este caso. 

Eso es lo primero que debemos 
señalar, que ha sido un trabajo ex-
haustivo, detallado, profesional, por 
parte de policía que rápidamente 
dio luces de un sospechoso y así, 
lograr trabajar en lograr esclarecer, 
en definitiva, los hechos ocurridos y 
lograr justicia, principalmente para 
la familia”.

- ¿Han estado en contacto con 
la familia de Ana María Pizarro?

“Lo primero es entregar nuestras 
condolencias y condenar el delito, 
además de poner toda nuestra insti-
tucionalidad en la resolución de este 
delito. A los días del descubrimiento 
del cuerpo se tomó contacto con 
la familia por parte del Centro de 
Atención de Víctimas. Una vez que 
éste fue caratulado, por decirlo de 
alguna forma, como femicidio, se 
activó el circuito intersectorial de 
Femicidio el cual es llevado por el 
Servicio Nacional de la Mujer”.
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